



2 de febrero de 1939

SUBDIRECTOR

Mi muy querido Daniel:

Hace mucho que no tengo noticias directas de usted. Desde aquella carta que me escribió de Lisboa no he vuelto a saber de sus andanzas y de sus actividades.

En uno de los últimos números de "Repertorio Americano" que llegó a mis manos encuentro el texto de la comunicación que usted envió a don Joaquín García Monge, en la que se dá cuenta de la fundación de la Casa de España en México.

Creo que este es uno de los acontecimientos culminantes de nuestra historia de los últimos tiempos y una oportunidad bonancible para la asimilación a nuestro medio y a nuestra cultura de hombres nuevos y de nuevas ideas. Los intelectuales españoles cuya lista ha remitido usted a García Monge son para mí muy queridos y admirados. En la misma España me dí cuenta de la simpatía que abrigaban por todo lo que se refiere a nuestro país; en cuanto se instalen entre nosotros seguramente que acrecentarán su adhesión a nuestra tierra.

A nosotros nos toca darle un lugar de honor en consideración a los imperativos de hospitalidad y a los valores que ellos representan dentro del cuadro de la cultura hispánica. Por ese camino México acreditará su condición de país acogedor y estimulante para personas que en estos momentos no pueden vivir en su país.

Veo tantas posibilidades para la Casa de España que sería interminable enumerar cuántas ideas me sugiere ese gesto del Presidente de la República al patrocinar dicha institución. Desde luego que a nuestra Universidad se le ofrecen maestros consagrados por un historial en los campos de la cultura hispánica.

En seguida la renovación que necesariamente sobreviene en el intercambio de ideas, luego la oportunidad para que nuestro país se convierta en un centro editorial de primera categoría.



SUBDIRECTOR

Me imagino que a la vuelta de poco tiempo la Casa de España habrá publicado una verdadera biblioteca hispánica con la mejor producción de nuestros huéspedes y de nuestros propios autores. Ustedes encontrarán consejeros muy valiosos entre muchos hombres de estudio de México y me viene a la mente desde luego el nombre de Alfonso Reyes, que según parece está en disponibilidad en el servicio diplomático, quien podría servirles en una forma eficaz y concienzuda en los planes que están proyectando.

Por aquí, en la Unión Panamericana, como usted sabe existe un Departamento de Cooperación Intelectual al que a veces se dirigen instituciones de este país solicitando referencias sobre catedráticos y conferencistas. Tendremos mucho gusto en dar los nombres de los escritores y hombres de ciencia españoles que se encuentren ahora en México. Espero que ustedes le darán vigor creciente a esa idea y que a la vuelta del tiempo se convertirá en una bella realidad todo el plan de que usted habla en la carta a García Monge.

Considéreme incorporado a ese movimiento y téngame presente entre uno de los mexicanos que más desearía ayudar para el prestigio y la fuerza de esa nueva institución que han puesto bajo el patronato de personalidades tan destacadas y de instituciones tan respetables.

Ya sabe cuánto lo estima su viejo amigo que le desea los mayores bienes y que se complace en repetirse una vez más a sus órdenes. Muy cordialmente,

Pedro de Alba
Subdirector

Señor Licenciado
Don Daniel Cossío Villegas
Patronato de la Casa de España
México, D. F., México

jm

México, D.F., 14 de febrero de 1939.

Señor Dr. don Pedro de Alba,
Unión Panamericana,
Washington, D. C.,
E. U. de A.

Muy estimado Doctor:

Le agradezco a usted mucho los términos de su carta del 2 de febrero. Aventajaríamos mucho si todos los mexicanos pensaran en forma semejante a la de usted. No será remoto que tanto para la obra de la Casa de España en México como para la de Fondo de Cultura Económica solicite de usted su apoyo y simpatía.

Por ahora nadamas que ese terrible anuncio, que espero trabajar en corto tiempo.

Como siempre suyo afmo. amigo y atto. S. S.

Daniel Cosío Villegas.



UNIÓN PANAMERICANA

WASHINGTON, D. C., E. U. DE A.

11 de abril de 1939

SUBDIRECTOR

Mi muy querido Daniel:

Muchas gracias por la atención que concedió a la última carta que le escribí, en la que le exponía mis puntos de vista sobre la organización de la Casa de España en México. Sigo con una fe profunda en que ese instituto podrá hacer grandes bienes a nuestro país.

Ahora paso a tratarle dos puntos que me interesan. lo.- La Comisión organizadora del Congreso Mundial de Escritores del Pen Club que habrá de celebrarse en New York en los días 8, 9 y 10 de mayo me ha escrito en dos ocasiones excitándome para que haga propaganda a fin de que los países iberoamericanos se hagan representar en ese Congreso.

A juzgar por las figuras cumbres que estarán presentes: Thomas Mann, Jules Romain, Priestly, Jorge Mañach, así como la presidenta que es Dorothy Thompson, es de suponerse que en ese Congreso se dará un paso más en el alineamiento de los escritores antifascistas del mundo.

Como nuestro México por fortuna está catalogado entre los países enemigos del fascismo me parece debido que se hiciera representar por alguna persona que como usted goce de autoridad y experiencia para hablar de los problemas inherentes a los escritores mexicanos. Si usted no puede venir creo que debería sugerir el nombre de alguno de los que a su juicio estuviese mejor indicado. Es necesario que en esa reunión se hable con seriedad y ponderación, pero al mismo tiempo con resuelta firmeza; lo más lejos de la demagogia y de la agitación estéril y lo más cerca de la raíz de nuestros problemas.

Por más que será un congreso políglota siempre hay ventaja en que nuestro representante fuera una persona como usted habituada a hablar el inglés y el francés a fin de hacer buenas relaciones con los demás representantes. Usted se podría comunicar directamente con Miss Bessie Beatty, Secretary, the P. E. N. Club, 1 Madison Avenue, New York City, o enviarle una noticia por conducto mío para que yo la haga llegar.



SUBDIRECTOR

-2-

2o.- Acabo de recibir una carta de nuestra querida Gabriela Mistral en la que me cuenta que ha encontrado en Francia a Victoria Kent, llevando su destierro y su temporal derrota con una dignidad y una energía ejemplares. Gabriela que está acreditada como Cónsul de su país en Niza le ofreció su casa indefinidamente a fin de que resuelva su problema económico personal, pero Victoria que es una mujer de acción y de esfuerzo le contestó que lo que ella necesitaba era trabajar a fin de llenar su desesperante vacío interior.

Aunque Gabriela no me sugiera nada, a mí me vino la idea de que Victoria Kent es una de las españolas que debían de ir a México, ella representa lo mejor del pensamiento femenino de izquierdas, es equilibrada, humana y laboriosa. Sus tareas para reformar las prisiones en España, por dos veces interrumpidas, no dieron todos sus frutos por la resistencia y la incomprensión del medio. En ese campo podría cooperar en nuestro país.

Si usted cree que esta ^{idea} idea fuera realizable le ruego que me lo diga y si sería oportuno que yo escribiera directamente al Lic. García Téllez, Ministro de Gobernación, con quien tengo mucho confianza para tratarle oficialmente el punto.

Gabriela Mistral tiene como dirección permanente la de: American Express, Nice, France, por si usted deseara escribirle a ella. En espera de sus letras, y con el deseo de verlo pronto quedo una vez más a sus órdenes como su viejo amigo que mucho lo estima.

Pedro de Alba
Subdirector

Señor don Daniel Cossío Villegas
Casa de España
Avenida Madero 32
México, D. F.
México

México, D. F., 24 de abril de 1939.

Señor don Pedro de Alba,
Unión Panamericana
Washington, D. C.-E. U. de A.

Muy querido Doctor:

Me refiero a su muy amable carta del 11 de abril que por desgracia no puedo contestar con el detenimiento que ella merece y yo quisiera.

De acuerdo con usted en que el Congreso Internacional de Escritores tendrá una gran importancia y que en México debiera estar representado en él. Alfonso Reyes ha sido invitado y existe alguna probabilidad de que concorra. Yo no lo podría hacer por mil razones.

En cuanto a la gestión de Victoria Kent creo que debería usted escribir en seguida al señor Lic. García Tellez, pues dentro de la esfera de acción oficial que le está ahora encomendada encontraría Victoria su mejor acomodo. Además, García Tellez ha tenido una actitud de manifiesta simpatía para la causa republicana. Y casi no necesito decirle a usted cuanto me alegraría que tuviera éxito.

Con mis mejores deseos suyo como siempre atento y
S. S.

Daniel Cosío Villegas.